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КАК МЫ УЖЕ сообща
ли, приказом  м инистра
Украины  по вопросам  
чрезвычайных ситуаций и 
по делам защиты населе
ния от последствий Чер
нобыльской катастроф ы  
А л ександ р  В икторович  
Гребенюк был утвержден 
в должности начальника 
Администрации зоны от
чуждения и зоны безуслов
ного (обязательного) от
селения МЧС Украины. От 
себя лишь добавим, что он 
1958 года рождения, за
кончил Д непродзержинс
кий индустриальный ин
ститут, где приобрел спе
циальность химика-техно- 
ло га . В Ч ернобы льской  
зоне отчуждения работа
ет с 1989 года, в войсках 
граж данской обороны и 
НПО “ Припять” . Что дума
ет Александр Викторович 
о сегодняшнем состоянии 
дел в зоне отчуждения - об 
этом беседа с ним кор
респондентов газеты.

- Александр Викторович, 
какие главные направления 
деятельности в зоне отчуж
дения вы определяете как 
приоритетные?

- На сегодня здесь ра
ботает 21 предприятие, ко
торые входят в состав МЧС 
Примерно 7, 5 тысячи работ
ников, которые составляют 
их численность, занимают
ся содержанием террито
рии и недопущением пов
торного выноса радионукли
дов за ее пределы. Также 
ведутся работы по радио
экологическому мониторин
гу, управлению обращения 
с радиоактивными отхода
ми, водоохранным меропри
ятиям, содержанию лесов, 
объекту “Укрытие”, Террито
рия большая - 2144 квадрат
ных километра. В соответ
ствии с известным поста
новлением Кабмина после 
полного отселения людей из 
Полесского района и нема
лой части Житомирской об
ласти, зона отчуждения уве
личится примерно еще на 
1000 квадратных километ
ров.

Ко из всех проблем я 
выделил бы наиболее при
оритетные: обращение с 
РАО, строительство завода 
по переработке и захороне

нию РАО, поддержание во
доохранных сооружений, 
объекта “Укрытие" в надле
жащем виде и радиацион
ный мониторинг,

- С какими идеями вы 
вернулись в зону отчужде
ния, но уже в качестве на
чальника АЗО?

- Как я уже сказал, здесь 
есть отлаженная инф ра
структура, Украина уже дви
жется в направлении ры
ночных преобразований, а 
мы, по большому счету, жи
вем по законам “совковым". 
Поэтому, на мой взгляд, ра
боту предприятий зоны от
чуждения нужно перевести 
на отношение - конкретная 
работа и ее оплата. В новых 
условиях важно правильно 
определить стратегию уп
равления предприятиями и 
содержания территории. Я 
не могу все в корне поме
нять, но управление в обя
зательном порядке должно 
измениться. Также хотелось 
бы привлечь в зону отчуж
дения инвестиции, в том 
числе и зарубежные.

- Строительство пред
приятия по переработке РАО 
- идея не новая. На ваш 
взгляд, почему до сих пор 
это производство не развер
нуто?

- Уже есть поручение на
шего министра по развора
чиванию комплекса работ по 
строительству завода для 
хранения РАО. Многие пом
нят, сколько говорилось о 
заводе "Вектор" лет семь 
назад. Но завода до сих пор 
нет, а он крайне необходим. 
Так давайте начинать его 
строительство. Поэтому со
здание условий для привле
чения инвестиций, особен

но иностранных, - очень 
важный вопрос.

Конечно, производить 
здесь продукцию - это нере
ально, тем более это запре
щают законы Украины. А вот 
отрабатывать различные тех
нологии, как по переработке 
РАО, так и сельскохозяй
ственного профиля, можно. А 
если этим направлением за
интересуются в других стра
нах, думаю, финансирование 
оттуда не замедлится.

На сегодняшний день 
есть две потенциальные воз
можности привлечения 
средств. Первая: строитель
ство завода по хранению и 
переработке РАО - нашими 
клиентами станут отечествен
ные атомные станции, Гос- 
комнефтегазпром и другие. 
Вторая: то, что я. уже сказал 
- отработка технологий. Ведь 
и развитые страны развива
ют атомную промышлен
ность, и никто, не застрахо
ван от техногенных катастроф. 
Вероятно, им небезынтере
сен наш опыт ликвидации 
последствий такой общепла
нетарного масштаба катас

трофы, как Чернобыльская. 
Других механизмов привле
чения сюда денег пока нет..

- В зоне отчуждения 
грядет солидное сокраще
ние работающего персона
ла - все предприятия 
профинансированы в зна
чительной мере ниже от их 
потребностей. Это косну
лось и научных учреждений 
- Чернобыльского научно- 
технического центра меж
дународных исследований 
и Межотраслевого научно- 
технического центра “ Ук
рытие” . Не считаете ли вы, 
что наука Чернобыльской 
зоне не нужна?

- На сегодняшний день 
вопрос выплаты предпри
ятиям долгов решен. Что ка
сается науки, то зоне отчуж
дения она нужна однознач-- 
но, потому что только она 
может создать условия для 
решения чернобыльских 
проблем. Но перед научны
ми организациями нужно 
ставить конкретные задачи: 
МНТЦ "Укрытие” - это под
разделение Национальной 
академии наук и оно должно 
сказать, что делать и как, а 
организовать эти работы - 
наша забота.

Что касается ЧеНЦМИ, у 
него имеются серьезные 
просчеты. И здесь точка зре
ния такова: ЧеНЦМИ является 
международным предпри
ятием и поэтому должен ра
ботать в интересах Черно
быльской территории и ре
шать местные проблемы в 
первую очередь. Вот нам 
Сегодня нужно разработать 
Программу замещения  бюд-



"РАБОТЫ В ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ ЗОНЕ ТРЕБУЮТ ОГРОМНЫХ ЗАТРАТ. 
ПОКА ТАКИХ СРЕДСТВ В УКРАИНЕ НЕТ"

жетных средств. Если бы ЧеНЦМИ мог ре
шить эту задачу, мы бы эту работу поручи
ли ему. Но они не готовы ее сделать. То же 
самое с Программой привлечения инвес
тиций...

- Вы не боитесь, что некоторые будут 
связывать с вашим именем сокращение и 
персонала, и бюджетных средств?

- Поймите, дело не в Гребенюке, и даже 
не в том человеке, который мог бы прийти 
вместо меня. Сегодня, к большому сожале
нию, инженерные работы мы полностью 
финансировать не можем. Действительно, 
снижение объемов работ будет, поскольку 
мы решили разделить их на первоочеред
ные и приостановить те, которые можно пе
ренести на 1998 и более поздний период.

Вы говорите о численности, но специа
листы проанализировали эту численность 
и оказалось, что она завышена, и притом в 
значительной степени. А мы не можем себе 
позволить финансирование только за факт 
пребывания в зоне отчуждения людей. Пре
жде всего должна быть конкретная работа, 
за которую платят конкретные деньги. Не 
лично я, а АЗО, профсоюзный территори
альный комитет очень внимательно подхо
дят к вопросам сокращения под те объемы, 
которые будут выполняться в 1997 году. Со
кращение будет, но сквозь призму перво

очередности. Думаю, оно не коснется высо
коклассных специалистов.

- А существует ли проект реорганиза
ции и сокращения?

- Он есть, но сейчас подрабатывается, 
проверяется специалистами. Есть мнение, 
что количество предприятий - юридичес
ких лиц, которые сегодня присутствуют в 
зоне отчуждения, необходимо уменьшить. 
Возможно, есть смысл вернуться к системе 
комбинатов.

- В свое время НПО “Припять” взвали
ло на свои плечи обеспечение "самоселов” 
практически всем необходимым, потом от
ветственность за них перешла к АЗО. Но для 
этого нужны немалые средства.

- Я бы не хотел увязывать проблему “са
моселов" с экономикой. Но считаю, что надо 
приложить все усилия, чтобы вывести этих 
людей из загрязненных территорий. Осо
бенно важно, чтобы не допустить на эту тер
риторию других людей. Сегодня этот во
прос более-менее четко контролируется, все 
"самоселы” стоят на учете. Потом, и АЗО, и 
Иванковская районная администрация де
лали все возможное и невозможное, чтобы 
у этих людей было как можно меньше про
блем. И я не понимаю тех, кто заявляет, что 
"самоселы" брошены на произвол судьбы.

- Вы сказали, что есть решение о при
соединении и других территорий к зоне от
чуждения,, Но ведь там обязательно оста

нутся люди.
- Есть закон, который гласит, что АЗО 

управляет только той территорией, с кото
рой выселены люди. Эти территории пере
йдут нам только после полного отселения 
людей. А когда это произойдет, мы примем 
территорию.

- Разговор зашел о границах зоны от
чуждения, но имеются проекты, ведутся спо
ры о будущем переделе зоны, вернее, пе- 
реподчинении ее Госкоматому, создании 
здесь нового административно-территори
ального района?

- Я отвечу кратко. Управление террито
рией зоны отчуждения, выполнение здесь 
всего комплекса работ поручено Министер
ству по чрезвычайным ситуациям и по во
просам защиты населения, пострадавшего 
вследствие Чернобыльской катастрофы. 
Другого документа, который бы передавал 
предприятия, учреждения зоны отчуждения, 
нет. Мое личное мнение: возможно созда
ние так называемой территории по цепоч
ке: Иванков-Чернобыль-Славутич. Вот тог
да можно выйти на создание экономичес
кого региона со статусом региона экологи
ческого бедствия и разработать программу 
для обеспечения жизнедеятельности все
го этого региона. А все остальное - до
мыслы, если так можно выразиться, “хо- 
телки” людей, которые смотрят на пробле
му поверхностно, непрофессионально.

- Когда-то АЗО разрабатывала концеп
цию по выводу инвалидов Чернобыля из 
зоны отчуждения. Что на современном этапе 
решено?

- Известно, что существует дополнение 
к закону по которому инвалиды по ЛПА в 
зоне отчуждения работать не должны. И 
каждый директор предприятия должен сле
дить, чтобы буква закона неукоснительно 
выполнялась. Конечно, люди хотят остать
ся в Чернобыле, получать деньги, но при 
этом имеют весь набор заболеваний, за
прещающих работать на территории иони
зирующего излучения.

- Но может случиться, что человека со
кратят незаконно,

- Я подчеркиваю, что ни один человек 
с территории зоны отчуждения не будет 
выведен без соблюдения правил и норм 
украинского законодательства. В этом во
просе с территориальной профсоюзной ор
ганизацией у нас полное взаимопонима
ние. Мы уже говорили, что под сокраще
ние должна быть разработана программа 
в связи с уменьшением объемов выполня
емых работ.

В заключение беседы хочу сказать две 
вещи. Во-первых, не нужно зацикливаться 
на слове “зона” . Это большая пригранич
ная территория со статусом территории 
особого радиоэкологического контроля. 
Второе, содержание такой огромной тер
ритории требует громадных затрат. Пока 
таких средств в Украине нет, и с этим нуж
но считаться.

Николай ПЕТРИЧЕНКО, 
Виталий РОМАНОВ.


